

Nota Editorial

Estimados lectores:

La revista Uniandes Episteme mantiene un proceso de mejora continua en la publicación de sus números y artículos. Luego de 10 años de trabajo continuo, siendo la revista de más antigüedad en la Universidad Regional Autónoma de los Andes, transita a una tercera etapa de fortalecimiento editorial. Como parte del proceso damos la bienvenida a nuestro equipo de trabajo al Editor General del Portal de Revistas Científicas Uniandes, el Dr. Josia Jeseff Isea Argüelles, PhD, recién nombrado en el cargo; y a la Ing. Myriam Paulina Barreno Sánchez Mg., nueva Editora Adjunta de la revista, así como un grupo de telemáticos, diseñadores, webmaster y otros miembros que se incorporan al trabajo diario.

Como parte del proceso de mejora que se viene desarrollando, las acciones principales en el período son: migración a la plataforma OJS v3, incorporación del Orcid por parte de los autores, mejoras en las normas editoriales, firma de la Declaración de San Francisco sobre evaluación de la investigación (DORA), procesos de indexación en nuevos catálogos y directorios, comienzo del proceso para asignación del DOI al Portal de Revistas, así como un fortalecimiento en los procesos de promoción de la revista.

Junto al proceso de cambio, se continúa el proceso editorial con la publicación del número 2 del volumen 10. En el presente número se presentan nuevamente diez artículos en las áreas temáticas de ciencias administrativas, ciencias sociales y ciencias de la educación; donde todos los artículos son de investigación.

Un punto interesante en el presente número es la cantidad de instituciones que participan en las diversas investigaciones, contando con 5 publicaciones interinstitucionales, dos publicaciones de Perú y una de la República de Cuba. Dentro de las instituciones ecuatorianas se encuentran: la Universidad Técnica de Manabí, la Pontificia Universidad Católica del Ecuador sede Ambato, la Universidad Técnica de Babahoyo, la Escuela Superior Politécnica Agropecuaria de Manabí, la Universidad de Cuenca, el Instituto Universitario Tecnológico del Azuay, Universidad Técnica de Ambato y la Universidad Estatal de Milagro.

En el Ciencias Administrativas se presentan cinco artículos de diversas temáticas del área de conocimiento. En el área de economía y finanzas se presentan las investigaciones “Gestión de inventarios y su incidencia en las fiscalizaciones tributarias en el sector ferretero del cantón Manta, Ecuador” y “Gestión de la rentabilidad económica en restaurantes del cantón Chone, Ecuador”. En el área de gestión de procesos se presentan sendos artículos



nombrados: “Procedimiento para la estandarización de procesos y la competitividad en empresas agroproductivas de Manabí” y “Sistema de iluminación del área de producción de un centro de elaboración en Matanzas, Cuba”. Por último, desde la ciudad de Chiclayo, Perú, el trabajo de marketing nombrado “Inbound marketing y comportamiento del consumidor de la Feria Emprendedora Mall Aventura, Chiclayo, 2022”. Todo los trabajos presentan importantes aportes al área del conocimiento de las Ciencias Administrativas.

En la sección de Ciencias Sociales se presenta un trabajo en una empresa de la ciudad de Ambato donde se establece que se establece que existe una estrecha relación entre el estrés laboral y los factores de riesgo psicosociales. Las investigaciones de estrés laboral han tenido un incremento en los últimos años a partir de la pandemia del Covid-19 y los problemas que se generaron en los entornos laborales.

Por último, en el área de las Ciencias de la Educación se presentaron cuatro investigaciones muy interesantes. La primera investigación nombrada “Procrastinación académica y su relación con el estrés dominante y la ansiedad estado-rasgo en adolescentes de tercero de Bachillerato” relaciona variables de comportamiento emocional en adolescentes. Las otras investigaciones se desarrollan en el ámbito de la enseñanza en entornos virtuales y herramientas tecnológicas para el aprendizaje como son: el EducaPlay en la enseñanza del inglés y el Logic Friday para la enseñanza de álgebra Booleana.

Esperamos que este número publicado le contribuya en su formación como investigadores y académicos. Se continuará trabajando para fortalecer el conocimiento científico en las áreas especializadas y lograr un aporte importante a la sociedad.

Gracias por colaborar con Uniandes Episteme



Dr. C. Raúl Comas Rodríguez, PhD

Editor General

Revista Uniandes EPISTEME

